

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 112 (1967)  
**Heft:** 8

**Buchbesprechung:** Bibliographie

**Autor:** J.P.V. / R.D. / M.R.

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Bibliographie

### Les Livres:

**Nichtmilitärische Landesverteidigung**, par 10 auteurs, en hommage au colonel cdt. de corps Ernst Uhlmann. Kommissionsverlag Huber & Cie, Frauenfeld.

Cet ouvrage remarquable composé pour honorer le colonel cdt. de corps Ernst Uhlmann est digne de ce brillant officier général qui, rappelons-le, fut journaliste, membre du Conseil communal de la ville de Schaffhouse et député au Grand Conseil du canton de Schaffhouse. En 1954, le colonel Ernst Uhlmann devenait officier professionnel en prenant le commandement de la 8<sup>e</sup> division.

Mentionnons les chapitres et leurs auteurs, dans l'ordre chronologique: Le cadre de la défense nationale, par le colonel cdt. de corps J. Annasohn. — La protection civile, par Walter König, ancien conseiller national. — Problèmes de la défense totale, par F. Halm. — La défense spirituelle, par le colonel-brigadier E. Privat. — Reflets de la défense spirituelle en temps de paix, par le colonel-brigadier Brenno Galli. — Défense psychologique, élément de la défense nationale, par Oskar Reck. — La conduite de la guerre subversive, par le major A. Bachmann. — De l'image du soldat, par le Dr. Rolf R. Bigler. — La réponse démocratique, par Ernst Bircher. — L'esprit civil, par Ulrich Kägi. — Armée et opinion publique, par le major Gustave Däniker.

Le mérite de ce livre est d'englober tous les problèmes liés à la situation internationale actuelle et qui doivent aussi intéresser la Suisse. De plus, les auteurs ont avant tout recherché l'information objective et placent le lecteur devant ses responsabilités.

JPV

**Bewaffnete Neutralität**, par le colonel EMG Hans Rudolf Kurz. Editions Huber & Cie, Frauenfeld.

En traitant de la neutralité armée, l'auteur pose un problème d'actualité qui intéresse non seulement la Suisse, mais beaucoup d'autres pays.

Après avoir rappelé la formation et l'évolution de la neutralité helvétique, le colonel EMG Kurz précise succinctement les sources du droit, base de notre statut politique, puis dégage les notions fondamentales de la neutralité.

Le quatrième chapitre de cet ouvrage aborde le problème essentiel des devoirs des états neutres en temps de paix et de guerre. Par ailleurs, les interdictions frappant les Etats belligérants à l'égard des pays neutres et la réciprocité de ces derniers, sont mises en parallèle.

Enfin, les conséquences militaires de la neutralité sont élaborées en fonction de l'intégrité de l'espace aérien, des possibilités d'alliances avec d'autres Etats, de la participation de la Suisse à l'ONU et de la possibilité d'acquérir des places d'armes à l'étranger.

En lisant ce livre, nous constatons rapidement que la qualité d'Etat neutre n'est guère facile à faire respecter et engendre nombre de problèmes qui font dire à l'auteur que la neutralité n'est certes pas le chemin le plus simple et le plus commode.

JPV

**Die Schweiz im Spiegel**, par Oskar Reck. Verlag Huber & Co. A.G., Frauenfeld.

Les mouvements d'opinion, les initiatives, les ouvrages et les études ayant pour but l'examen critique de nos institutions nationales, du fédéralisme helvétique et de l'avenir politique de notre pays tendent à se multiplier au cours des derniers mois. Il faut s'en réjouir, car les mutations économiques et politiques qui affecteront notre continent au cours des prochaines années ne seront pas sans conséquences sérieuses pour notre pays.

L'ouvrage d'Oscar Reck s'inscrit dans cette perspective. Le rédacteur en chef de la Thurgauer Zeitung, qui est en même temps président central de la Nouvelle Société Helvétique, analyse avec une belle franchise les problèmes de politique intérieure, de politique étrangère ainsi que plusieurs autres problèmes actuels pour notre pays. Au cours d'une série de réflexions quelque peu décousues mais fort pertinentes, l'auteur espère susciter la discussion et la faire rebondir. Que tous ceux qui se préoccupent de l'avenir de notre pays saisissent la balle au bond et se penchent sur ce miroir original que nous propose l'auteur.

R.Dtd

**Le Jour de l'Aigle**, par Richard Collier. — Editions Plon, rue Garancière 8, Paris 6<sup>e</sup>.

Quarante jours de combats aériens dont le huitième — le Jour de l'Aigle (13 août 1940) — se proposait d'être le dernier, mille aventures éparses confluant finalement à la défaite allemande de la Bataille d'Angleterre, voilà ce que propose l'ouvrage du correspondant de guerre Richard Collier.

A côté du caractère purement historique, retracant à la minute près les raids massifs, les attaques individuelles, les victoires parfois douteuses, on ne lira pas sans intérêt les anecdotes passionnantes, certaines comiques, d'autres dramatiques, vécues par les jeunes guerroyeurs des deux camps! Et le lecteur se plaira à entendre d'un unique événement les deux sons de cloche, de suivre une même action des deux côtés à la fois.

Ce livre n'est pas un récit imaginé: Richard Collier a parcouru durant la dernière guerre la plupart des fronts et a rassemblé par la suite les nombreux témoignages qu'il nous retransmet. Cette vaste recherche, et la vie dont il a rempli son ouvrage, en fait quelque chose d'agréable à lire en même temps que d'instructif.

M. R.

**De Pierre le Grand à Moltke, soldats du fusil et du canon**, par B. Druène et des collaborateurs. Edition Panthéon, Vuachère 12.

« J'ai fait augmenter considérablement notre artillerie. Elle suppléera au défaut de notre infanterie, qui ne peut que dégénérer à mesure que la guerre devient plus longue et plus meurtrière. » (Frédéric II)

« Plus l'infanterie est bonne, plus il faut la ménager et l'appuyer de bonnes batteries. » (Napoléon)

Telles sont bien les caractéristiques, très exactement résumées par le titre et appuyées sur ces deux citation en exergue, du sujet traité

par le 3<sup>e</sup> volume de l'*Histoire Générale des Armées* (édition pour la Suisse), paru à la fin de 1966 chez Pantheon S.A. Préfacé par le général Henry Blanc, ancien chef du service historique de l'Etat-major de l'armée et ancien directeur du Musée de l'armée, il est encore l'œuvre, pour la plupart de ses chapitres, de ce remarquable historien militaire qu'est le colonel Bernard Druène. Autres collaborateurs: colonel de Lamaze, membre du collège du NATO, et Jacques Méré, agrégé de l'université, auteurs des chapitres consacrés aux Etats-Unis.

Ce nouveau volume est à la hauteur des deux premiers dont nous avons rendu compte ici précédemment: même iconographie, somptueuse et d'une très riche variété, même mariage harmonieux du texte et de l'image, même sens aigu de l'essentiel, du caractéristique et du raccourci. « Mais au-delà de la tactique, écrit le colonel Druène en conclusion de *quatre* pages très denses consacrées à l'armée de Frédéric le Grand, il y a le génie du roi, l'esprit prussien, le moral de l'armée. Frédéric crie à ses grenadiers: « Croyez-vous vivre toujours? » Le roi mort, l'armée prussienne, privée de son guide, vivra surtout de ses grands souvenirs, jusqu'à Iéna... »

A la vérité, la connaissance plus grande que la plupart des lecteurs ont de l'histoire militaire récente leur fera mieux apprécier, paradoxalement, le succès des compressions sévères et des renoncements auxquels les auteurs ont dû se résigner pour respecter la formule de cette sorte d'ouvrages, généraux et synthétiques: leur effort apparaîtra mieux encore, sans doute, dans le 4<sup>e</sup> volume. Tout au plus regrettera-t-on peut-être qu'ils n'aient pu glisser ici et là, faute de place, un portrait plus évocateur que de simples notices, réunies en tableaux, d'hommes de guerre aussi originaux, aussi différents les uns des autres et aussi caractéristiques d'un certain milieu que, par exemple, l'Ecossais sir Colin Campbell, vainqueur de la révolte des Cipayes, le Russe Skobaleff, héros de la guerre russo-turque de 1877-1878, l'Américain Sherman ou encore tels grands chefs prussiens de la guerre de 1870-1871, pieux luthériens aux mœurs austères, que méconnait trop souvent, pour des raisons compréhensibles d'ailleurs, la littérature militaire française. Mais le mérite de telles collections n'est-il pas d'inciter le lecteur à en savoir davantage?

Quelques vétilles relevées au hasard: p. 97 (tableau des campagnes de Napoléon et coalitions européennes de 1805 à 1812), qui est cet « Empereur Joseph »? — p. 113, Berthier, duc de Valengis (au lieu de Valengin), — p. 297, von Kaméché, chef du Grand état-major général allemand (au lieu de von Kameke, qui commanda en 1870 la 13<sup>e</sup> div. inf. de la 1<sup>re</sup> armée). — p. 301, Flahnrich (aspirant-officier, au lieu de Fähnrich).

Colonel EMG RAPP

**L'Europe de 1900 à 1914**, par Maurice Baumont et Henry Germain-Martin. Editions Sirey, rue Soufflot 22, Paris 5<sup>e</sup>.

Cet ouvrage traite beaucoup plus des problèmes politiques et diplomatiques que militaires. Toutefois, en parcourant ce livre d'histoire contemporaine, le lecteur percevra mieux les causes de la guerre mondiale et de la situation actuelle.

Nous sommes frappés de l'évolution et des modifications intervenues en Europe en 67 ans, et il suffit de lire le chapitre: L'Europe en

1900, et les journaux d'aujourd'hui pour s'en rendre compte d'une façon saisissante.

L'ordre britannique, la politique de l'équilibre européen, les rivalités navales, l'Allemagne de Guillaume II, l'encerclement et le mécontentement de ce pays, la Russie de Nicolas II, la fermentation révolutionnaire, cela se passe en 1905. Puis suivent, dès 1906, la crise franco-allemande, l'Autriche-Hongrie et l'idée d'une confédération autrichienne, les Tchèques, Polonais, Slovènes, Hongrois, Croates, puis l'Empire ottoman et les zones d'influence, la Triple Entente, la Bosnie-Herzégovine, beaucoup de faits importants généralement oubliés.

Et il est curieux de constater que ce livre réserve six lignes à la Suisse, comme quoi « pour vivre heureux, vivons cachés ».

Enfin, les tentatives de rapprochement anglo-allemand, la guerre italo-turque, les guerres balkaniques, les crises françaises de 1913 et 1914, Serajevo, le drame de l'été 1914, devaient provoquer des bouleversements non seulement immédiats, mais dont la portée ne saurait être définie à ce jour.

JPV

#### **Vocabulaire des termes militaires italien-français et français-italien.**

Editions: Charles Lavauzelle & Cie.

Le chef d'escadron Armand Oldra, breveté de l'Ecole de guerre italienne, nous offre un petit ouvrage fort clair et pratique destiné à tous ceux qui ont l'occasion, d'une manière ou d'une autre, de travailler en collaboration avec des officiers italiens ou d'étudier leur doctrine.

Nous trouvons plus de 5000 termes récents et toutes les expressions particulières indispensables.

Préfacé par le sous-chef d'état-major de l'Armée française et le commandant de l'Ecole de guerre de Civitavecchia, nul doute que ce vocabulaire sera hautement apprécié par les officiers suisses, spécialement des lecteurs de la Rivista Militare de Rome et ceux partant en stage à l'Ecole de Civitavecchia.

J.D.S.

#### Les Revues:

##### **Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift, № 6 1967.**

Inhalt: Schweizer Truppen für die UNO?, von Major i. Gst. F. v. Mülinen. — Erlebte Nacht, von Major R. Bucheli. — Der Sturmwerfer, von Hptm. D. Urech. — Der Mensch im Kampf, gestern und morgen, von Hptm. A. Stucki. — Schweden und die militärische Zusammenarbeit zwischen Neutralen, von Oblt. Marcel Keiser. — Stalins Vorbereitung zum Krieg gegen Deutschland — eine Zwecklegende, von General d. Pz. a. D. Leo Freiherr Geyr von Schweppenburg, Irschenhausen (BRD). — Flugwaffe und Fliegerabwehr: Die heutigen französischen Luftstreitkräfte. — Einige Zahlen über die Luftstreitkräfte der Oststaaten. — Aus ausländischer Militärliteratur: Konfliktmöglichkeiten, Sowjetunion — China — Vereinigte Staaten. — Luftlandetruppen — Feuerwehr des Heeres. — Probleme der Verteidigung

Europas. — Was wir dazu sagen: Ausbildungs- und Felddienstreglemente, von Lt. Heribert Rausch. — Mitteilungen. — Ausländische Armeen. — Literatur.

**Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift**, Nr. 7, 1967.

Inhalt: Nach dem Sturm. — Standortbestimmung für den neutralen Kleinstaat im Atomzeitalter aus österreichischer Sicht, von Generalmajor Emil Spannocchi, Kommandant der Landesverteidigungsakademie, Wien. — Auf der Suche nach einer schweizerischen Methode der Lagebeurteilung, von Oberst Hans Senn. — Truppenversuch mit der Gruppendiskussion über ein Thema Heer und Haus, von Major E. Suter. — Rückstoß- und Rücklaufbremsen bei Geschützen, von W. Brönnimann. — Die neue Führungsspitze der sowjetischen Streitkräfte, von Georg Bruderer. — Flugwaffe und Fliegerabwehr: Das Düsentriebwerk der Mirage-Flugzeuge. — Die Automatisierung bei den französischen Luftstreitkräften. — Aus ausländischer Militärliteratur: Konfliktmöglichkeiten Sowjetunion-China, Vereinigte Staaten (Schluß). — Die Entwicklung der Schweizer Panzerwaffe. — « Wieviele Soldaten gibt es in der Schweiz? ». — Die Sorgen des Unteroffiziers, von Oberst I. Marejew. — Mitteilungen. — Ausländische Armeen. — Literatur. — Zeitschriften.

**Armee-Motor Armée-Moteur**, № 6, 1967.

Vom Panzerkampfwagen zum Schwebekampfflugzeug. — La décontamination de la radioactivité des véhicules à moteur. — Das europäische Rohrleitungsnetz verdichtet sich. — Motorsplitter. — Gesellschaftsnachrichten/Communiqués. — Veranstaltungskalender.

Idem, № 7, 1967.

Generalversammlung der Schweizerischen Gesellschaft der Offiziere der Motorisierten Truppen vom 27. Mai 1967 in Bern. — Protokoll der Generalversammlung vom 27. Mai 1967 in Bern, Nationalratssaal. — Ansprache des Zentralpräsidenten der SGOMT, Major Anton Reichmuth. — Aktuelle Probleme der Ausbildung. — Assemblée générale de la Société suisse des Officiers des troupes motorisées, du 27 mai 1967 à Berne. — Allocution du président central de la SSOTM, le major A. Reichmuth. — Problèmes actuels d'instruction. — Gesellschaftsnachrichten. — Veranstaltungskalender.

**Revue Militaire de la Suisse italienne**, mars et avril 1967.

Le revue de mars-avril débute par trois exposés sur le thème: « Soldat 1967 », présentés lors du rapport des officiers des troupes de transmissions en date du 15.1.67. La première appréciation est celle du major Paul Burgi, conseiller national de Saint-Gall, le second du capitaine J.-J. Morf, professeur à l'Epul de Lausanne. La synthèse finale est présentée par le colonel divisionnaire Honegger, chef d'arme des troupes de transmissions. Si l'on ne peut que se féliciter de l'ensemble des déclarations émises par les invités, je relève cependant avec inquiétude ce passage de l'exposé du capitaine Morf: « Diciamolo chiaramente, la necessità di costituire e di mantenere oggi

un esercito destinato alla guerra non è evidente e non sembra esserlo per tutti i casi primordiali nell'immediato futuro. Io interpreto qui i sentimenti della maggioranza degli ingegneri, con i quali ho potuto discutere il problema !

« Le Général Antonio Arcioni », né à Corzonero dans le Val Blenio, 1811-1859. — Cette brève et captivante biographie du Dr R. Arcioni nous permet de suivre ce général lors de ses campagnes au Portugal, en Espagne, au Tyrol et enfin en qualité de défenseur de Rome en 1849. Il fut non seulement un prestigieux commandant de troupes sachant apprécier puis tirer un profit immédiat d'une situation sur le champ de bataille, mais déploya une vaste activité politique en qualité de gouverneur d'Orviéto et de Viterbo.

Rappelons pour mémoire que, le 2 janvier 1943, l'Agence télégraphique suisse annonçait que l'une des grandes artères de Rome avait reçu le nom de Via Generale Antonio Arcioni en souvenir de son héroïque comportement lors du siège de Rome. Cet article est richement agrémenté de croquis et photos.

Cette revue se termine par les résultats de la 17<sup>e</sup> course du Gesero et les résumés des habituelles publications militaires.

J. D. S.

Idem, mai et juin 1967.

Sous le titre « Reflets de la Défense spirituelle du Pays », le colonel brigadier Brenno Galli passe en revue tous les aspects et conséquences de ce maillon si important, aujourd'hui plus que jamais, de notre défense nationale.

« Problèmes actuels d'instruction ». — Tous ceux qui déplorèrent de ne pouvoir écouter l'exposé du chef de l'Instruction présenté à Thoune liront avec le plus vif intérêt le résumé du capitaine F. Vicari. Les trois éléments fondamentaux analysés au cours de cette conférence sont: 1<sup>o</sup> l'instruction de la troupe; 2<sup>o</sup> le corps des instructeurs; 3<sup>o</sup> les places d'armes et de tirs.

« Une mise au point du chef de l'Etat-Major général ». — Cet écrit constituant, sauf erreur, une traduction d'un article paru dans notre *Revue militaire suisse* de février, point n'est besoin de le commenter ici.

« Défense nationale non militaire ». — Il s'agit d'une brève orientation sur le livre *Nichtmilitärische Landesverteidigung* publié aux Editions Huber, à Frauenfeld, à l'occasion du 65<sup>e</sup> anniversaire du commandant de corps Uhlmann.

« L'inauguration du monument du Général Guisan ». — Photo et article du capitaine Bignasca retracant cet acte national de reconnaissance du peuple suisse, de la première initiative à la journée inaugurale.

« Les chrétiens et la guerre ». — Le colonel EMG Riva fait mention de cette malheureuse conférence présentée à Massagno et répétée à Zurich par don Luigi Rosadoni, religieux italien, et publie la réponse que cent officiers tessinois firent paraître dans le *Giornale del Popolo* du 19 avril qui avait pris, hélas, l'initiative de reproduire le texte intégral de cette conférence.

« Commission pour la défense spirituelle de la Société suisse des Officiers ». — Nous trouvons une relation très complète des tâches et activités de la commission de défense spirituelle du pays; sa compo-

sition, ses objectifs et ses moyens font l'objet d'une étude détaillée et approfondie qui mérite l'intérêt de chaque officier.

La revue se termine par les résultats du concours de la Société suisse des Officiers et le résumé bimensuel des revues et publications militaires.

J.D.S.

**Schweizer Monatshefte**, juillet 1967.

Après les succès des négociations du Kennedy Round dans le cadre du GATT, notre pays se trouve placé face à des questions importantes pour son avenir. C'est avec une très grande compétence que l'ambassadeur Paul R. Jolles, directeur du Département fédéral du commerce, expose de quelle manière la Suisse et la coopération économique internationale vont s'harmoniser. M. Max Weber, conseiller national et ancien conseiller fédéral, fournit une description objective des problèmes de politique sociale. M. Peter Kirk, homme politique et député britannique, définit dans sa contribution originale le rôle de la Grande-Bretagne dans le système de sécurité européenne. Le tour d'horizon permet au commentateur de rechercher les causes de la crise au Proche-Orient. Des comptes rendus de congrès, ainsi que la critique de parutions récentes complètent le commentaire de politique intérieure.

En guise d'introduction à la partie littéraire et culturelle, l'article de M. Philipp Wolff-Windegg traite du « Conte d'un tonneau » par Jonathan Swift qui représente, à part les « Voyages de Gulliver », l'œuvre la plus importante du grand écrivain satirique. M. Hans-Jost Frey présente une étude sur « La Rochefoucauld et la vérité », tandis que M. Arthur Häny décrit l'essai en tant que moyen d'expression littéraire, préambule à l'imposante monographie des genres de Ludwig Rohner. La chronique qui rapporte aussi bien sur la Fête des compositeurs suisses à Vevey que sur l'assemblée annuelle de la Société suisse des écrivains, ou encore sur des manifestations théâtrales à Berne, contient un compte rendu détaillé de M. Klaus Speich sur l'exposition Chagall au Musée des Beaux-Arts (Kunsthaus) de Zurich. M. Peter Grotzer analyse des revues françaises.

Vente dans toutes les librairies et kiosques.